

**Zeitschrift:** Schweizerische Zeitschrift für Pilzkunde = Bulletin suisse de mycologie

**Herausgeber:** Verband Schweizerischer Vereine für Pilzkunde

**Band:** 19 (1941)

**Heft:** 11

**Artikel:** Amanita solitaria Bull. : Einsiedler Wulstling

**Autor:** Knapp, A.

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-934311>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Und er erzählt, wie er am Samstag zuvor im Hundsrückenwald wieder so nach Herzenslust jedes Töbeli (Schlucht) abgesucht habe, schliesslich an einem Waldwege im Grase die Gruppe entdeckte und sie eigentlich nur ihrer eigenartigen Farbe wegen mitgenommen hätte.

Vierzehn Tage später war es mir dann vergönnt, diesen speziell seiner Farbe wegen so schönen Röhrling am Standort zu bewundern. Die Bezeichnung kirschrot oder auch blutrot

mag wohl einigermassen für den Jugendzustand zutreffen, nicht aber für das ausgewachsene Exemplar. Hier präsentiert er sich in einem Purpurrosa, wie man es gelegentlich nur auf alten Kunstgemälden findet.

Bis in den Herbst hinein konnte ich dort noch viele dieser Röhrlinge ernten, die ich an auswärtige Freunde vermittelte, während 1940 der Standort leider mit einer Brennholzbeige überschichtet war.

---

## Amanita solitaria Bull. Einsiedler-Wulstling.

Im Heft 10 dieser Zeitschrift meldet Herr Kern unter «Pilzfunde im September 1941» den Fund von *Amanita solitaria* Bull., zusammen mit *Amanita strobiliformis* Vitt. Dieses seltene Zusammentreffen beider Spezies, wovon die eine, *Amanita solitaria* Bull. seit vielen Jahren für manchen Forscher ein Fragezeichen geblieben ist, hätten wir gerne ausgenützt gesehen. Vielleicht hätte sich hier die strittige Frage, die in mehreren Abhandlungen verschiedener Fachliteratur über *Amanita solitaria* Bull. aufgeworfen wurde, abklären oder mehr Klarheit zur Sache bringen können. Die Meinungen über diesen Wulstling gehen auch heute noch sehr auseinander. Der eine glaubt

nicht an seine Existenz, der andere stellt ihn der *Amanita strobiliformis* oder einer andern weissen Amanitaart gleich, ein weiterer glaubt an eine Varietät der *Amanita strobiliformis* usf. Auch für uns ist sie noch völlig unabgeklärt, wenn auch in vorliegender Zeitschrift dann und wann von einer *Amanita solitaria* Bull. gesprochen worden ist. Vielleicht ist es aber Herrn Kern immer noch möglich, auf Grund seiner Untersuchungen uns den Einsiedler-Wulstling so zu beschreiben, besonders im Vergleich zu *Amanita strobiliformis*, die wohl überall bekannt ist, dass man sich ein Bild von der *Amanita solitaria* machen kann.

A. Knapp, Neuewelt.

---

## Kleiner Rückblick auf die Pilzsaison 1941.

Die Gegend um Olten, hauptsächlich das Gäu, hat wieder eine mangelhafte Pilzsaison hinter sich.

Mit Morcheln hatte ich 1941 mehr Glück als in den letzten Jahren, fand ich doch ca. 200 Stück Spitzmorcheln, *Morchella conica*. Darunter befanden sich Riesenexemplare von z. B. 25 cm Höhe und einem Gewicht von 260 Gramm. Das war Ende April bis Mitte Mai, dann kam kaltes Wetter, gefolgt von einer Trockenperiode, sodass bis Mitte September in unserer Gegend so gut wie kein Pilz zu finden war. Andernorts muss das Pilz-

vorkommen ein besseres gewesen sein, besonders um Luzern. Herr Imbach berichtete mir im August, dass die Wälder voller Pilze seien, bei uns aber fehlte der Regen.

Ende September veranstaltete der Pilzverein Olten eine Ausstellung, die wider Erwarten befriedigend ausgefallen ist, da durch tadellose Organisation beim Sammeln grosse Gebiete (Aargau und Luzernerbiet) erfasst wurden.

Nun noch einige bemerkenswerte Pilzfunde aus unserer Gegend. Da ist vor allem der Isabellfarbige Schneckling *Limacium pudori-*